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没采访之前， 北京经济技术
开发区工会的不少人向记者提到
西得乐机械 （北京） 有限公司工
会主席朱晓立的轶事———自学工
会法规制度， 组建法制化基层工
会委员会团队， 发动员工成立职
工之家并采用俱乐部制管理， 在
一年时间里， 建立起西得乐的母
婴室、 健身房、 图书馆阅读室和
多种文体活动团体； 为让外资总
部了解工会， 翻译制作出中英文
双语版PPT， 解释中国工会的宗
旨特色； 深化管理层与员工的双
向理解， 终于为职工落实了公租
房……朱晓立刚刚做了一年多的
工会工作， 但声名在外， 是 “实
干派” 工会主席。

学习工会理论知识
保障工会工作法制化

2016年年底 ， 西得乐机械
（北京） 有限公司组建工会之时，
身为公司产品项目部经理的朱晓
立被管理层委任为筹建组的组
长 。 他认为公司能有这样的安
排， 是因为 “我工作务实， 眼界
开阔， 而且产品项目部和职工、
管理层都有广泛接触， 很合适做
需要双向联系的工会工作。”

为了掌握工会工作的理论知
识， 工会主席朱晓立开始自学工
会法和工会章程， 并不时往开发
区总工会跑， 一面多请教， 一面
把各种工会相关书籍搬回来 。
“对我帮助最大的就是 《北京经
济技术开发区总工会建立工会指
导书》 这本书。” 朱晓立在接受
采访时， 从书架上拿起一套书，
记者翻看之后发现书上有不少地
方勾了圈画了横线。

朱晓立最大的学习收获就是
利用理论知识指导工会工作法制
化， 即以制定 “三公开” 形式的
民主管理制度先行。 打开他的笔
记本电脑 ， 公司的公共盘 “工
会” 文件夹里有一整套工会工作
制度的文档， 像排成队的士兵一
样， 从文件名到文件夹的设置都
整齐划一。 这些文件从 《西得乐
工会工作制度纲要》 到 《职工之

家建设实施方案 》， 一共52个 ，
分为12类管理。 这50多个文件分
别对应9个委员们分工负责的12
类工会工作。

朱晓立说：“通过职代会或委
员会表决通过的， 已经形成制度
的工会文件就会存在文件夹中。 ”
这些文件让工会的工作有据可
查， 有制度可依， 接受大家的民
主监督， 获得绝大多数职工的支
持， 也让工会委员们通过锻炼提
高其组织管理和沟通技能， 也提
高了工作绩效。

制作中英文PPT推
动外资企业建会

在如何向外资企业的总部管
理层介绍工会方面， 朱晓立做了
不少功课 。 让人印象最深的就
是 ， 他将工会制度做成了10页
PPT， 内容为中英文对照， 详细
解读了中国工会是什么、 有什么

作用 ， 工会法和工会章程是什
么， 建会对企业和员工有什么影
响。 这份PPT被报给公司的区域
领导， 再由总裁报到公司总部。
朱晓立这样做的目的是让外籍管
理层理解工会并且同意建会。 带
着这份 PPT， 他找准每一个机
会， 向外籍管理人员推荐工会。
在他的努力和企业高层的支持
下， 西得乐工会很快有了进展。

一年多的时间里， 工会在西
得乐建立了母婴室、健身房、阅览
室。在工会的推动下，公司车间内
的职工驿站茶水间也摆上了茶
包、咖啡机。西得乐工会还把技能
培训单列项目，由专人负责，在车
间形成“传、帮、带”的氛围。

绞尽脑汁为职工申
请公租房

今年， 西得乐工会为职工做
的最大的一件事就是为无房的职

工申请到公租房 。 记者采访当
天， 正好是职工拿钥匙的日子。
朱晓立接了几个电话， 都是安排
办理手续的问题， 他都耐心地答
复了对方。 能为职工们办这样实
在的事儿， 他十分自豪和兴奋。

相比起市场上的房子， 政府
推进的公租房有无可比拟的优
势———首先， 房租只有市场价的
2/5；其次，房子可以长期居住，不
像房东出租的房产， 随时有可能
让你搬家。 然而，从另一方面看，
公租房的签约乙方是企业。 就是
说， 租房的风险由企业负责。

2017年， 西得乐工会接到开
发区公租房管理中心的配额通
知， 工会主张替职工把这项福利
落实 。 然而 ， 企业其他部门提
出， 承租公租房的乙方是企业，
作为合同一方， 企业面临意外事
故防控压力、 财务账目风险等诸
多问题， 如果分配不均还会影响
生产情绪 。 因为质疑的声音太
大， 公租房一事被延后。

2018年， 朱晓立决心将这项
福利给职工争取下来。 “在北京
有个家 ， 是太多人的梦想了 。”
朱晓立想了很多办法劝说管理层
同意此事， 还给新就任的区域总
裁发了邮件介绍公租房工作， 并
得到总裁积极肯定的回复。 在工
会的推动下， 难题一个个迎刃而
解———以职工购买意外保险的方
式分担了风险； 工会组织所有需
求者成立了 “公租房职工大会”，
选举成立自己的委员会， 为如何
分配租房指标制定了详细的方
案， 细化管理制， 通过工会指导
下的民主自治， 化解可能因分配
带来的负面情绪。

朱晓立介绍，工会和“公租房
管理委员会”， 经过多次开会研
究， 制定了 《公租房申报分配制
度》和《公租房管理和检查监督制
度》两个文件，通过公租房职工大
会表决通过。 公租房申报资格包
括“北京无房的职工、在上班地点
十公里之内没有固定住处” 等条
件。有资格申报的职工，再按工作
年限、工作表现进行评分。比如在

公司工作一年计1分，签订无固定
合同的职工每一年计1.5分……
得过奖励也有加分， 将公租房扶
困和奖励先进的性质， 通过职工
积分分配制度体现出来， 同时充
分吸收职工的意见建议不断修正
量化标准，做到公平公正。在记者
采访当天， 公租房评分公示还在
公司食堂的公示栏中张贴。

“今年公司申请了四套公租
房， 如果顺利的话， 三五年后我
们公司里有困难的职工基本上就
都解决住房问题了。” 朱晓立说。

翻译资料说服总部
签订集体协商合同

朱晓立说， 今年他还完成了
一个计划， 就是说服总部批准签
订了集体协商合同。 建立集体协
商制度是维护劳动者自身利益的
一种有效途径， 一方面能维护一
线职工的权益， 使工资增长与企
业效益提高相适应， 确保每个职
工分享企业发展的成果。 另一方
面， 有利于建立和谐稳定的企业
劳资关系， 增强企业凝聚力， 调
动职工的积极性。

朱晓立再次埋入书本里， 将
“集体协商制度” 关键内容和所
有相关法律依据翻译成英语， 制
作中英文版本的介绍文档。 其中
有关集体协商制度能带来的好
处， 是朱晓立的翻译重点， 比如
“企业是否建立集体协商制度 ，
是客户对企业运营的底线资质审
核的内容之一。” 朱晓立还在翻
译中详细介绍了不执行集体协商
制度可能带来负面影响的案例。
中英文双语的详尽资料打动了企
业管理层。 目前西得乐在开发区
规定的期限内， 与工会签订了集
体协商合同， 明年的单项协议项
收集工作也在有序进行中。

现在， 朱晓立还在想办法将
工会工作做得更细致， 他计划扩
充工会队伍， 让更多热心肠干实
事的职工参与进来， 为职工做更
多实在的事情， 协助企业管理层
解决更多具体的问题。
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□本报记者 李婧

“实干派”工会主席朱晓立二三事

杨鑫江：小发明为公司年节约成本5万元
□本报记者 盛丽/文 通讯员 梁润滢/摄

“你们可别小瞧这个小黄
车， 原来四个人一天加一列车的
油， 有了它， 现在一个人一天可
以加四列车。” 在有轨电车公司
西郊线分公司车辆部， 提到小发
明———自制加油车， 大家都会竖
起大拇指频频夸赞。 这辆让公司
同事无比自豪的自制加油车的发
明人名叫杨鑫江， 他是西郊线分
公司车辆部的一名管理人员。

杨鑫江从事车辆维修工作已
经十年了， 他原来是公交集团保
修分公司车身保修厂的一名技
师。 2017年， 他来到西郊线分公
司。 这时， 从事10年车辆维修工
作的他要面对的是采用全新技术

的有轨电车车型。
有轨电车与传统公交车相

比， 拥有完全不同的内部构造。

“学习是每一名技师应该坚持的
事。” 杨鑫江说， “技术革新发
展的这么快， 清洁环保能源取代

传统能源是必然趋势。 如果不能
尽快掌握新技术， 就会被别人淘
汰。” 为了适应这种变化 ， 他利
用业余时间逐个攻克动力系统、
传动系统、 悬挂系统、 走行部位
的设计工程图， 深入车辆段现场
查线核图。 短短几个月内， 他就
全面掌握了有轨电车技术。

平时工作中， 同事们喜欢叫
杨鑫江为 “杨老师”， 这也是同
事对他技术能力的尊重和肯定 。
有轨电车的平稳运营， 除了车辆
本身完好 ， 还需要与轨道 、 信
号、 通信、 机电等多个专业共同
配合。 比如， 车辆磁轨高度与计
轴出清的关系、 改善轮轨关系等
问题。 每当其他专业遇到需要和
车辆共同配合的情况， 同事们都
会第一时间请教 “杨老师”， 共
同研判最佳的匹配方案。

深入一线的工作经历， 激发

了杨鑫江的发明创造能力。 有轨
电车制动盘内的齿轮箱油需要频
繁更换， 加油口位置狭小、 直径
较小 ， 加注时不便观察油位情
况， 难以控制注油速度与油量，
给注油工作带来很大难度。 为给
车辆段的生产和制造提供便利，
减少维保工工作负担， 杨鑫江自
制了 “齿轮箱加油车”。

这个小小的发明发挥着不小
的作用。 加油车的油管可以伸入
齿轮箱内部， 冲洗、 加油时还可
调节速度， 避免油液浪费。 经实
际验证工作效率可提高2到3倍，
每年能为公司节省物料和人员成
本约50000元 ， 并且还能够准确
跟踪润料使用。 目前， 这辆自制
加油车被有轨电车公司作为第二
届 “创青春 汇梦想 ” 创新创意
大赛参赛项目进行申报， 决赛结
果将在近期公布。
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我骄傲
我是工会人

杨鑫江（右二）给专业技术人员讲解车辆结构


